

Carême 2024 - Entendre le cri de la Terre et le cri des pauvres !

Se rencontrer pour écouter ensemble et se laisser transformer

Le carême est un temps de recentrement sur l'important de la vie. En marche vers la mort du Christ puis sa résurrection, nous avons l'assurance que l'espérance est présente même au plus noir de nos vies.



Le *Carême pour la Terre* (<http://www.caremepourlaterre.org/>), un "carême écologique" (proposé chaque année par Chrétiens Unis pour la Terre depuis 2013 et par Église verte en 2018) souhaite honorer pour le carême 2024 les dimensions de justice face à la crise écologique et s'organise cette année avec des partenariats multiples : Mouvement Laudato Si', Secours Catholique, Réseau Saint Laurent, AnimaTerra, Chrétiens unis pour la terre, Mission populaire évangélique de France, Église verte, Paroisse EPuDF Terre Nouvelle (Marseille).

Alors que la situation écologique se fait de plus en plus préoccupante, nous proposons de vivre un temps de Carême avec une attention plus particulière pour celles et ceux qui, habituellement, ne sont pas considérés sur ce sujet : les plus pauvres, les exclus, les milieux populaires, les personnes qui sont les premières touchées par la crise... pour faire entendre leurs cris comme les cris de la Terre.

Pour ce carême, nous mettons à votre disposition des outils d'animations pour créer des espaces de rencontre et partager la parole sur la crise et la transition écologique.

Les outils que nous proposons doivent permettre de vivre des moments de fraternité et d'amitié, loin des postures surplombantes ou misérabilistes, mais aussi d'offrir un écho aux paroles exprimées : les paroles recueillies seront réunies et portées dans l'espace public.

Les outils proposés sont destinés à des groupes ayant l'habitude de rencontrer les plus pauvres, aux équipes centrées sur l'écologie et à inciter au dialogue entre les uns et les autres.

Ces partages avec chacune et chacun dans un cadre collectif doivent permettre de faire entendre ce que peut être une "transition juste" par les premiers concernés par la crise écologique et aux plus favorisés de se laisser transformer par ces rencontres.

- Vous trouverez ci-dessous des propositions concrètes d'animations et des ressources,
- N'hésitez pas à nous prévenir à l'adresse ci-dessous si vous animez une initiative, à contacter l'une ou l'autre des associations du réseau si vous voulez en construire une avec elle,
- Nous souhaitons que ces paroles soient portées plus loin, nous vous invitons à prévoir un « recueil de paroles » (cela peut-être des dessins, des photos, etc.) que nous vous proposons d'envoyer à l'adresse : stephane.lavignotte@missionpopulaire.org

Les propositions

- Lectio divina dans la création :

Atelier, prévoir 30 minutes à 1 heure, accès à un espace naturel, permettant quelques m2 par participant. Un temps pour contempler et prier la nature, simple à mettre en œuvre, pour se mettre à l'écoute de ce que Dieu nous dit dans la Création. Il peut être fait individuellement puis partagé en groupe.

<https://drive.google.com/file/d/1R6ByGTu8ngniTZdBs4uni5Pz2u6PIAnL/view?usp=sharing>

- Chapelet Laudato Si' :

Atelier, prévoir 30 minutes à 1 heure, lieu indifférent, si possible beau. Le cantique des créatures de François d'Assise prié de manière méditative comme un chapelet.

https://docs.google.com/document/d/1y_jRmhiBOT7Bu-CkXJRiou4sa1kOVZ71lCn5KeSKteM/edit#heading=h.yuk3muxbjtsa

- Livret pédagogique pour lire la Bible :

Grâce à quelques outils pédagogiques, lire un passage de l'écriture de manière active et qui permet la participation de tous, même des plus timides. Quelques textes pour parler d'écologie : Genèse 1-2,4 ; Genèse 2,4-15 ; Genèse 9, 1-17 ; Psaume 104 ; Marc 16, 15-20 ; Colossiens 1, 15-20 ; Romains 8, 17-23

<https://nuage.ouvaton.coop/s/Eb5pSijZQTKZFy6>

- De paroles à paroles :

Atelier, groupe de 5 à 30 personnes, 30 minutes minimum, plusieurs niveaux de maîtrise du français prévu. Faire s'exprimer sur la crise écologique et ses inégalités, permettre d'exprimer des revendications ou des propositions sur le sujet. L'échange aura lieu en repartant des citations extraites de paroles recueillies auprès des plus pauvres par les réseaux de la Fraternité Saint-Laurent/La pierre d'angle et par le Secours Catholique Caritas pour l'assemblée des évêques de France à Lourdes (2-4 novembre 2021).

<https://nuage.ouvaton.coop/s/gjsRtPKC28QqN8q>

- Animation slogan / affiche : justice climatique, justice sociale :

Ouvrir la discussion et les échanges autour des notions de justice climatique et justice sociale en groupe à partir de slogans et d'affiches.

<https://nuage.ouvaton.coop/s/7eJioGTH9Xaqyn3>

- La Fresque du climat :

3 heures, lieu permettant des tables autour de lesquelles jouent les participants, groupe de 5 à 8 personnes par animateur.

C'est un atelier ludique et coopératif pour comprendre les causes et conséquences du réchauffement climatique. En 3h, on fait le tour des enjeux en agençant par petits groupes des cartes correspondant à des notions-clés, pour former une fresque, puis on partage ses impressions, ressentis et idées d'action. Apprendre en passant un bon moment et en s'entraînant, c'est le mot d'ordre de cet atelier auquel ont déjà joué plus d'un million de personnes dans le monde.

<https://www.egliseverte.org/actualites/ressources-organiser-fresque-du-climat-communaute/>

- La fresque des solutions :

Atelier à partir de 8 personnes, idéal pour 1h 30.

Face à la crise climatique, rendre visible à des personnes non sensibilisées la diversité de types d'actions et les inviter à y contribuer : on peut télécharger et imprimer à colorier un paysage de ville contemporaine et inviter les participants à identifier dessus les possibles positifs représentés et ceux qu'on voudrait ajouter. On identifie tous les lieux d'entraide, les communs, les espaces de biodiversité, toutes les solutions de déconsommation (énergies renouvelable, technique etc). Exercice plus facile et positif à faire que la fresque du climat avec un public type action "hiver solidaire" avec personnes sans domicile fixe.

<https://enjeu.cc/?ActionS>

- Balade écospirituelle :

Accès à une lieu de nature (même petit en ville), prévoir 1h30 minimum, nombre de participants de 4 à 20. Une démarche sensible et contemplative (nature et en ville) qui s'appuie sur des extraits de Laudato Si' et sur la dynamique du « Travail qui Relie », une méthodologie globale de transformation développée par la philosophe et l'écospsychologue Joanna Macy pour nous accompagner dans une réconciliation avec la Terre et le Vivant. Le parcours proposé suit une spirale naturelle en quatre temps et permet d'expérimenter notre lien d'interdépendance avec le monde dans l'émerveillement et la compassion et de contacter les ressources précieuses à l'intérieur de nous pour nous mettre en mouvement.

Lien vers le PDF en ligne sur le site d'AnimaTerra : <https://uploads.strikinglycdn.com/files/59ceea5-2faf-4d93-a593-118727018731/Balade%20%C3%A9cospirituelle%20V2.pdf?id=3928097>

- Les Vigiles pour la Terre - Une œuvre éco-artistique à réaliser ensemble :

Dans une salle commune, une cuisine, un salon, un jardin, une église... prévoir 1h30 à 2h, d'1 à 15 personnes. Décorer une grande boule chinoise de papier (ou la créer soi-même en papier mâché autour d'un ballon gonflé) en la peignant aux couleurs de la terre avec de l'aquarelle et en notant dessus des phrases inspirantes de Laudato Si'. Une lampe peut être placée dedans pour l'illuminer de l'intérieur. Cette "Terre de lumière" pourra ensuite être placée dans un endroit collectif et inviter chacun à venir prier à ses "pieds". Une branche d'arbre posée (ou plantée dans un pot) à côté peut permettre d'y suspendre ses "vœux" pour la Terre et le Vivant.

Retrouver le tuto complet sur le site d'AnimaTerra: <https://www.animaterra.fr/blog/vigiles-pour-la-terre-pour-soutenir-les-transitions-ecologiques-dans>

- Cercles de parole et d'écoute bienveillante :

Dans n'importe quel lieu tranquille et calme, durée 20 mn à 30 mn, pour un nombre pair (et infini) de personnes positionnées deux par deux (+ un animateur si possible).

Une pratique de partage en binôme tirée du Travail qui Relie de Joanna Macy, une méthodologie de transformation personnelle et collective pour nous accompagner dans une réconciliation avec la Terre et le Vivant. Cette pratique toute simple permet de s'exprimer par la parole partagée en confiance sur notre relation au Vivant et notre souci face à la crise écologique.

<https://uploads.strikinglycdn.com/files/16b7e752-1346-463d-83d3-3a040f8034ad/Pratiques%20de%20car%C3%A9me%202024.pdf>

- Atelier "Où atterrir ?" :

Dedans ou dehors (il faut des tables pour pouvoir écrire), de 1h à 1h30, de 4 à 10 participants. Ces exercices sont à faire en groupe, pour se rendre sensibles à ce qui nous entoure et à ce qui nous permet de vivre. Développés par le collège des Bernardins dans une perspective d'écologie intégrale, les exercices sont variés : pour celui-ci, "la relation avec un non-humain", les participants lisent au groupe le récit qu'ils ont rédigé, suivi de questions orales de relecture.

<https://nuage.ouvaton.coop/s/rYj94C3KWfkenjz>

- Disco soupe :

Relevez le défi dans la joie du partage et de la rencontre autour de la conception d'un repas engagé, festif et convivial. Organisez à votre tour une disco soupe dans le cadre du carême ! La disco soupe permet des échanges autour de la question du gaspillage alimentaire et d'aborder des sujets comme celui que nous vous proposons dans le cadre du carême 2024.

<https://nuage.ouvaton.coop/s/BN7miqeGymkTY4z>

- Le chemin de croix de la création :

Une salle de taille moyenne avec un groupe de 11 personnes qui se réunirait deux fois 1h30. Faire émerger la parole des plus pauvres sur leurs chemins de croix personnels en lien avec celui du Christ et aussi en évoquant celui de la création toute entière dont ils sont témoins.

<https://nuage.ouvaton.coop/s/7wR8stmxErwdmHo>

Les organisateurs

L'association AnimaTerra (www.animaterra.fr) accompagne une approche où écologie et spiritualité se nourrissent mutuellement et vitalisent le lien profond avec la nature qui nous habite et que nous habitons par une reconnexion sensible au Vivant.

Chrétiens unis pour la terre (<https://chretiensunispourlaterre.org/>) est né en 2012 pour œuvrer au respect et à la sauvegarde de la création en diffusant des idées et des outils de connaissance largement auprès des chrétiens, proposant des campagnes d'interpellation pour une prise de conscience écologique, tissant des liens et rassemblant les efforts d'organisations et de personnes déjà mobilisées, pour devenir force d'inspiration dans notre société.

Église verte (<https://www.egliseverte.org>) est une démarche œcuménique de conversion écologique à destination des paroisses, associations diverses, monastères, communautés apostoliques, groupes de jeunes et familles. Grâce à un éco-diagnostic, questionnaire sur les pratiques écologiques de la communauté, chaque structure s'évalue et progresse à son rythme pour prendre soin de la Création. 850 communautés ont rejoint le réseau depuis le lancement en 2017.

La Mission populaire évangélique (www.missionpopulaire.org), créée en 1872 au lendemain de la Commune de Paris, regroupe 12 lieux dans toute la France appelées "Fraternités". Dans ces maisons de quartiers s'y déploient des activités sociales (accueil des SDF, cours de français, soutien scolaire, etc.), spirituelles et politiques.

stephane.lavignotte@missionpopulaire.org

Le Mouvement Laudato Si' (<https://laudatosimovement.org/fr/>) est un mouvement catholique international créé en 2015, qui cherche à inspirer et mobiliser la communauté catholique pour qu'elle passe à l'action afin de protéger notre maison commune et d'atteindre la justice écologique et climatique. Il est présent dans 187 pays et regroupe des individus et des organisations membres qui agissent ensemble, inspirés leur foi et par l'encyclique Laudato Si'.

Le réseau Saint Laurent met en relation des groupes chrétiens diversifiés qui partagent en Église un chemin de fraternité et de foi avec et à partir de personnes vivant des situations de grandes pauvretés et d'exclusion sociale. Il a à cœur que ce chemin devienne celui de toute l'Église.

maryvonne.caillaux@atd-quartmonde.org

Secours Catholique - Caritas France (<https://www.secours-catholique.org/>). En tant que service de l'Église catholique qui a pour mission de soutenir les plus fragiles, l'association – créée en 1946 – se mobilise sur le territoire hexagonal et outre-mer et apporte son soutien dans une cinquantaine de pays et territoires en lien avec le réseau mondial Caritas International.

claude.bobey@secours-catholique.org

Terre Nouvelle

La paroisse Terre Nouvelle (Église protestante unie de France <https://terrenouvelle.epudf.org>) est engagée dans les quartiers Nord de Marseille. Afin d'agir avec et au service des habitants qui habitent les quartiers alentours, la paroisse a fondé l'association Accueil et Rencontres. Au travers de cette association, l'église est engagée au quotidien auprès des habitants. Les restaurants du cœur partagent aussi deux fois par semaine les locaux et proposent environ 500 colis alimentaires chaque semaine. Depuis un an et demi, une animatrice spirituelle propose à tous et toutes des temps de rencontres et de partage autour de sujets qui permettent à chacun d'exprimer, d'explorer et de partager ce qui fait sens dans leur vie personnelle et dans la Vie. Partager le pain et la joie de la Rencontre...

